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鳥取県立米子工業高等学校 

 
 
 米子工業高校の開校記念日は5月25日です。最初の入学生を迎えてから99年目の年を迎えました。
来年は節目となる100周年です。同窓会、PTAと連携して100周年に向けての準備が始まっています。 
 
 
 
 
 大正 12 年（1923 年）４月 11 日、機械電気科、応用化学科を設置する鳥取県下唯一の工業学校とし
て「鳥取県立工業学校」が初めての入学生を迎えました。これが米子工業高校の歴史の始まりです。
その後、昭和９年３月に「鳥取県立米子工業学校」と改称し、さらに戦後の改革で昭和 23 年 4 月には
現在の「鳥取県立米子工業高等学校」という名称となりました。途中、米子西高等学校と合併し米子
西高等学校工業科という時代もありましたが、この名称が現在まで続いています。 
 ところで、なぜ、開校記念日が５月 25 日なのか疑問になりませんか？調べてみました。 
 開校当時、校舎は教室棟のみだったようです。ようやく実習工場が完成し、この時を待って開校式
を行いました。これが大正14年5月25日です。以来、この日を開校記念日とすることとなりました。 
 「工業学校」という名称は今でも生きています。毎日目にしている人も多いのではないでしょうか。
場所は境線の博労町駅と富士見町駅の間の踏切です。写真の踏切の名称は「工業学校前踏切」となっ
ていますね。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 米子工業高校は今年で 98 歳。数え年で言えば 99 歳、白寿（はくじゅ）です。 
 いよいよ来年は 99 歳。数え年では 100 歳。100 年目を迎える記念すべき年となります。 
一世紀の区切りを迎える年であり、紀寿（きじゅ）あるいは百寿とも言われています。 
 明日は開校記念日です。私たちも米工と共に成長していきましょう。 

                                   校長 松川明義 

 Makers 



昨年度の学校祭で発表する吹奏楽部 

 

米工通信 第１２号 

令和３年５月２６日 

鳥取県立米子工業高等学校 

高文連事務局長 足森直樹 

 

 

 

  米工の文化部は、茶華道・文芸・演劇・吹奏楽・美術・社会問題研究・JRC・将棋（囲碁）の８つの部が活動

しています。昨年度は新型コロナウイルスの影響で大会や発表会が中止となったり延期や縮小となりましたが、

校内の活動は感染症対策をしながら続けてきました。一日も早くコロナ禍が収束し、以前のように活動を発表し

たり他校の生徒と交流し自身の成長につなげたりすることが出来るよう、今年度も粘り強く各部で活動をしてい

きます。新型コロナウイルスの影響で少なくなっていますが、下記に昨年度の各部のおもな実績を載せておきま

す。また、今年度の活動予定も載せておきます。今後ともご支援をよろしくお願いいたします。 

 そして、今年度と来年度に鳥取県高等学校文化連盟(高文連)の事務局が米工に設置されます。この文化連盟

は鳥取県内の高校生の文化芸術活動を支援していくことを目的とする団体で、会長は本校の松川校長です。 

 

〈昨年度のおもな実績〉 
演劇部                  
 ・鳥取高校演劇発表会 優秀賞      
 ・西部地区演劇部合同講演会参加           
吹奏楽部              
 ・本校学校祭で演奏 
美術部 

・第 40 回近畿高等学校総合文化祭奈良大会 美術・工芸部門 出場 
・第 35 回鳥取県高等学校総合文化祭 美術・工芸展 出場 

JRC 
・新型コロナウイルス感染防止対策を呼びかけるポスターやリーフレットを作成して校内で展示 

将棋（囲碁）部 
 ・鳥取県高等学校総合文化祭（代替） 近畿高総文祭鳥取県予選 個人戦 出場  
 ・全国新人大会・中国選手権 鳥取県予選 個人戦 出場 

 
〈今年度の予定〉 
茶華道部 
 １０月 学校祭文化展示 
文芸 
 現在部員募集中 
演劇 

6 月 西部地区高校演劇祭出場予定 （最優秀賞に選ばれれば県大会へ 10 月） 
2 月 西部地区演劇部合同公演参加予定 

吹奏楽部 
６月 鳥取県高等学校文化連盟音楽４部門別発表会 サマーブラスコンサート  
８月 啓成公民館納涼祭  

１０月 学校祭出演 
１１月 啓成公民館祭 オールデイズファミリーコンサート  

３月 卒業式演奏等 
随時 壮行会 

美術部 
８月 第４５回全国高等学校総合文化祭和歌山大会 美術・工芸部門  

 １１月 第３６回鳥取県高等学校総合文化祭 美術・工芸展 
社会問題研究 

リーダー研等リモート開催も視野に入れて活動再開に向けて準備中  
JRC 

６月 県の交歓研修会（新入部員を中心に JRC について赤十字の活動について研修） 
９月 県のトレーニングセンター(リーダー研修会)  

将棋（囲碁） 
５月 鳥取県高等学校総合文化祭 全国・近畿大会鳥取県予選 出場 

 ７月 棋力「段級位」認定大会 
１１月 全国新人大会・中国選手権 鳥取県予選 

  

♪学校祭での吹奏楽部の演奏♪ 
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「品質管理」という言葉をご存じでしょうか。英語では Quarity Control 略して“ＱＣ”と呼ばれているので、言葉を聞かれた

ことのある方や、実際にそのようなお仕事に携わられている保護者の方もあるのではないかとも思います。 

戦後日本の製品は、部品の品質や規格のばらつきに因る故障など様々な問題があり、“安物”、“粗悪品”の代名詞とまで言われ

ました。それが戦後数十年後の 1970～80 年代には、“Made in Japan”のブランドが世界でも最高品質として認知されるほどの

目覚ましい進化を遂げることとなったのは、「品質管理（ＱＣ）」に因るものと言われています。 

 

 

 そもそも「品質」の良さとは何でしょう。ざっくりとした言い方をすると、製品を買ったお客様が「満足して、次も同じ製品

が欲しい、別の製品もその会社のものを買いたい、他の人にも薦めたい」と思う、それが「品質」の良い製品と言えるでしょう。

これは形のある製品だけでなく、形のないサービスにも言えることです。 

 企業では、良い製品やサービスを生み出すだけでなく、その品質を維持するために「ＱＣ（活動）」を行っています。製品を設

計したり、実際に製造したり、原材料を購入したり、製品を運んだり、サービスをしたり、あらゆる部署の人たちがそれぞれ関

わる形は違っても協力して行っているものです。 

このように日本のほとんどの企業でＱＣは実施されていますが、実情として理工系大学の授業以外では工業高校や専門学校で

もほとんど勉強する機会はありません。そこで、卒業生の多くが就職している電気科では、このＱＣに必要な、「知識」、「意識」、

「能力」を身に着けるために、平成24年度から「QC検定」への挑戦を始めました。 

「PDCA」という言葉を聞かれたことはありませんか。「計画(Plan)」して、「実行

(Do)」してみて、その「結果をみて(Check)」、「さらに良く (Act)」していく。これなど

は、どのような仕事にも当てはまる考え方ではないでしょうか。 

10 年ほど前になると思いますが、先輩社員が新人に、「仕事で大切なのは“ほうれん

そう”だ、覚えておけ」と言い、新人が「わかりました」といった後机の上に乗ってい

たのは野菜の「ほうれん草」、「報告・連絡・相談」のことだよ

ね、といったキャッチフレーズが入って終わるという金融機関の新社会人向けのコマーシャルがありまし

た。QC 検定で学ぶ内容にはこのように、社会人として仕事を円滑にミスなく進めていくためにはどのよう

なことに気を付けたら良いか、また安全に仕事をしていくための姿勢を養うということも含まれています。 

一概にＱＣといっても、仕事によって求められる知識や能力は同じではありません。ＱＣ検定では、

「これから企業で働こうとする人、今後品質管理に携わる人向けの、基礎知識が問われる」４級から、「企業内の品質管理の業務

全般の知識を持っているかどうかが試される」１級まで４つの級（レベル）に区分されています。工業高校生がまず挑戦すると

したら「４級」です。また、「３級」に合格していれば入社後先輩社員から指導される内容のかなりの部分が理解できると思いま

す。これまでにも、就職試験の面接で“「品質管理検定の３級」に合格してるんだって？“と評価され、内定した先輩もあります。 

試験はマークシート式の「筆記」だけで、年２回「３月」と「９月」に行われます。近々の試験は鳥取、島根、両県で、９月

５日（日）に行われます。出願期間は、６月７日（月）から６月28日（月）までです。電気科では夏休みに補習を行いますが、

しっかり勉強すれば独学でも合格の可能性は高いので、他の科の生徒も挑戦してみてはいかがでしょうか。 

「４級」のテキストは、インターネットで日本規格協会グループの「ＱＣ検定」のサイトから、無料でダウンロードできます。 

                                                電気科 福岡公道 

 Makers 



 
米工通信 第１4 号 
令和３年５月３１日 
鳥取県立米子工業高等学校 

 
 
 コロナウイルス感染症の影響を受け、県総体が明日以降に延期されました。選手のみなさんには壮
行会で伝えたように、「イメージで勝ってから本番に臨むこと」「緊張感をポジティブにとらえること」
を忘れず頑張って欲しいです。 
 
 
 
 試合を行うからには必ず勝ち負けがあります。勝ちたいですよね。
勝てばうれしいですよね。きっと誰だってそう思います。 

さて、ここからは私の体験談です。ずーっと昔のことですが、とあ
るスポーツ競技で全国大会への出場を目標にチームで頑張っていまし
た。全国大会に出るためには中国大会で優勝しなければなりません。
ある年、今度こそ優勝しようと、チーム一丸となり何度も遠征試合に
出かけ練習を積み重ねていました。しかし結果は決勝戦で惜しくも敗
退。チームのメンバーは意気消沈。ところが不思議なほどに私は全く
悲しくありませんでした。悔しくもなく、逆に清々しさがありまし
た。それは前年の試合から確実にチームが成長していることを感じた
からです。 

翌年迎えた中国大会では念願の優勝を勝ち取ることができました。
チームは喜んでいましたが、私は全くうれしさを感じませんでした。
勝ちはしたものの、前年度ほどのチーム全体の成長を感じることがで
きなかったからです。 

勝ち負けは自分たちの練習だけでは決まりません。いくら練習して
も相手が自分たち以上に成長していれば、結果は負けとなります。 
とするなら、相手との勝ち負けに一喜一憂することより、自分たちの成長に喜んだり悲しんだりする
ことこそに価値があると思えたのです。 

でも、そうは言ってもやっぱり勝ちたいですよね。 
今から試合までにできることは、 

まず  イメージで勝つ こと 

そして 心配事を一つ一つ解決しておく ことです。 

頑張れ米工生! 
 
                    校長 松川明義 

 Makers 



 
米工通信 第１５号 
令和 ３年６月２日 
鳥取県立米子工業高等学校 
教育相談部 後藤真理 

 
中間考査が終わりました。返却された答案用紙を見て、ひとまず安堵している人、大変だ～と青ざめている人、

さまざまな表情や声が聞こえてきます。1年生からは、「赤点をとるとどうなりますか？」「高校での初めての中間考
査だったのでドキドキしました」等、初々しい感想が聞かれました。皆さん、お疲れ様でした。「失敗した～！」と
思っている人は、次の期末考査や日々の授業で頑張って挽回していきましょう。応援しています。 

 

ＳＯＳを出す勇気 ～話してくれてありがとう！～  

この時期は、年度初めの行事やゴールデンウィークなど、４月からのジェットコースターのような環境
変化もあり、日々の疲れが出る時期です。また、長引くコロナ禍で不安や悩みを感じている人も少なくな
いようです。ゴールデンウィーク前後の悩みアンケートでは、それらの悩みを「相談できる相手がいる」
と回答した人が約８割、そして残り２割の人が「相談相手はいない」とのことでした。アンケート結果を
見て心配して声をかけてくださった担任に、勇気を出して話を聞いてもらったら気持ちが楽になったとい
う人もいます。成長において「自己解決する力」は重要な力ですが、より良く生きていく上で「SOS を
出す力」も大切な力の一つです。悩みや不安が大きくなる前に、相談しやすい人に話してみてください。
心が軽くなると次へのステップも軽やかにスタートできるはずです。学習や友人のことで
気分が落ち込んだり、理由が分からない体調不良など、相談相手がいなくて困った時は、
遠慮なく相談室へ来室ください。一緒に解決の糸口を探しましょう。 

 
１ 相談室の場所   管理棟1階の保健室横〔教育相談室〕 
２ 相談時間     原則として昼休憩・放課後 
３ 相談の申込み   相談担当へ直接、または担任を通じて申し込んでください。 

            〔保護者の方は電話でお申し込みください。電話0859-22-9211(代表)〕 
４ カウンセリング  臨床心理士の小嶋和重ＳＣが毎週水曜日に来校されます。 

 ５ 相談担当者    後藤真理〔教育相談担当〕、松本明香里〔養護教諭〕 

  

『心の限度について』 小嶋スクールカウンセラーからのエールメッセージ     

 
 
 
 

                                      

『心の限度について』 小嶋スクールカウンセラーからのエールメッセージ 

 

 Makers 

人の心には限度があります。ストレスを受け止める量には限度があるということです。 
どんなこともストレスには感じないという人にも「心の限度」は存在します。熱中症警報
が出るような気温では、身体の疲れによって「心の限度」は消費されていきます。現在の
コロナ禍にあっては、緊急事態宣言が発出されている地域ほど気を遣うほどではないにし
ても、いつ終わるとも分からないコロナとの闘いで、「心の限度」は消費されています。
「心の限度」が少なくなっているときには、今まで気にならなかったことでもイライラし
たり、不安になったりします。 軽く目を閉じて、ゆっくり深呼吸をする時間を意識的に
つくってみてください。「心の限度」を広げる一つの工夫となるはずです。 
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